

REPUBLIQUE DU CAMEROUN

Paix - Travail - Patrie

UNIVERSITE DE DSCHANG

Scholae Thesaurus Dschangensis Ibi Cordum

RECTORAT

VICE-RECTEUR

*Enseignements, Professionnalisation et Développement des
Technologies de l'Information et de la Communication*



REPUBLIC OF CAMEROON

Peace - Work - Fatherland

UNIVERSITY OF DSCHANG

Scholae Thesaurus Dschangensis Ibi Cordum

CHANCELLERY

DEPUTY VICE CHANCELLOR

*Teaching, Professionalization And The Promotion Of Information
And Communication Technologies*

B.P 96 Dschang (Cameroon) Tél. /Fax : (237) (237) 233 45 13 81 Website: <http://www.univ-dschang.org> E-mail: udsrectorat@univ-dschang.org

***DISCOURS DE BIENVENUE LORS DE LA CEREMONIE
SOLENNELLE DE PROCLAMATION DES RESULTATS 2025
A L'UNIVERSITE DE DSCHANG***

Pr Nadine MACHIKOU NDZESOP

**VICE-RECTRICE EN CHARGE DES ENSEIGNEMENTS, DE LA
PROFESSIONNALISATION ET DU DEVELOPPEMENT DES TIC**

31 Juillet 2025

Monsieur le Président du Conseil d'Administration de l'Université de Dschang

Monsieur le Recteur de l'UDS

Monsieur le Préfet du Département de la Menoua,

Monsieur le Sous-préfet de l'Arrondissement de Dschang

Honorables Parlementaires

Monsieur le Maire de la Commune de Dschang

Mesdames et Messieurs les Promoteurs des Instituts Privés de l'Enseignement Supérieur
sous la tutelle académique de l'Université de Dschang ;

Cher.es Membres du Conseil Rectoral,

Autorités administratives et religieuses ici présentes et représentées,

Autorités patrimoniales, gardiennes des traditions ;

Madame et monsieur les Vice-Recteurs,

Monsieur le Conseiller Technique,

Monsieur le Secrétaire Général,

Mesdames et messieurs les responsables des services centraux,

Madame, Messieurs les Chefs d'établissements,

Messieurs les Chefs de Départements,

Mesdames, et messieurs les Professeurs, Chers collègues,

Mesdames et Messieurs Maîtres de Conférences, Chargés de Cours, Assistants, Moniteurs,

Mesdames et Messieurs les Personnels administratifs

Distingués invités, en vos fonctions, titres et grades rigoureusement respectés

Cher.es Etudiantes et Etudiants à l'honneur ce jour, chers parents

Mesdames, Messieurs;

Bienvenue à la célébration de l'excellence de la dynamique collective.

Par les temps qui courent, une industrie à part entière s'est mise en place, celle qui contribue à affaiblir les fondements des sociétés et à détruire ce qui battit la qualité de la vie intellectuelle et sociale, c'est une industrie de la médiocrité. Les splendeurs de la médiocrité et la fascination tant esthétique, philosophique que sociopolitique qu'elle suscite sont l'ennemi contre laquelle l'université est et doit être toujours le paravent. Contre l'effondrement de la distinction, le nivellement par le bas et l'étonnant aplatissement des sociétés qui fait que la médiocrité se vend bien, nous sommes debout. La médiocrité des fortunes et celle, plus axiologique, qui voit dans la médiocrité l'absence de talent, de charme, de « classe », la médiocrité ontologique qui maintient à un niveau moyen nos sociétés est tous les jours contrée. Si l'université a la responsabilité de construire des idiomes et se poser en îlot de résistance symbolique, c'est en tant que haut lieu de la recherche du meilleur, **du plus haut degré** de ce dont notre pays et nos communautés ont besoin. dont le champ lexical est intimement lié à la connaissance et la vérité.

En 2025, l'université de Dschang, alignée sur son référentiel de dynamique collective derrière son leadership, Monsieur le Président du Conseil d'administration, Monsieur le Recteur, a reflété l'excellence sous ses trois expressions que je soulignerai ici en latin :

- "**eximia**": ou "eximie": qui signifie "excellent", "exceptionnel".
- "**optima**": qui signifie "la meilleure", "la plus excellente".
- "**divinitas**": qui peut aussi se traduire par "excellence", mais dans le sens de "divinité" ou "qualité divine".

Au nom de quoi devons-nous continuer cette immense quête, socle de la citadelle de lumière qu'est l'université, lieu de connaissance et de vérité ? je dirais sur le même pas latin, reprenant en cela la devise historique des jésuites, « AD MAJOREM DEI GLORIAM », *entendez, "Pour une plus grande gloire de Dieu"*. Ignace de Loyola, fondateur de la compagnie dira plus exactement "Ad majorem Dei gloriam inque hominum salutem" : "Pour une plus grande gloire de Dieu et le salut de l'humanité". Nous sommes mus par quelque chose de supérieur, de divin, pour être la première université d'Afrique centrale en production, en rigueur, Elle contient toute la pensée religieuse de la Compagnie de Jésus, selon laquelle chaque pensée, chaque parole, chaque acte, doivent être orientés vers une seule fin : la gloire de Dieu.

Honorables invités, Mesdames et Messieurs, en cette année académique 2024-2025, les territoires de l'excellence académique, faisant de notre université , « la plus nationale de toutes les universités d'Etat », c'est **6 campus** se déployant sur **4** des **10** régions de notre pays, avec **3** antennes et 1 annexe.

Ce sont :

- **8** Etablissements constituant le noyau dur de son ossature
- **747** Enseignants permanents dont **138** professeurs titulaires, **199** Maitres de conférences, **293** chargés de cours, et **119** Assistants ;
- **651** Personnels non enseignants ;
- Les **3** cycles de formation complets depuis notre arrimage au système LMD (Licence, Master et Doctorat)

- **20 509** Etudiants dont **74** en Capacité, **14 901** en Licence, **5 111** en Master, **723** inscrits en Doctorat/PhD
- Le nombre d'Etudiants étrangers a quasiment triplé et est étendu cette année à **plus de 2100** inscrits

La péréquation numérique par établissement indique **4 711** étudiants inscrits à la Faculté des Sciences, **1 606** étudiants à la Faculté d'Agronomie et des Sciences Agricoles, **3 020** en Faculté des Sciences Juridiques et Politiques, **2 264** en Faculté des Sciences Economiques et de Gestion, **2 216** en Lettres et Sciences Humaines, **3 809** à l'Institut Universitaire Fotso Victor de Bandjoun, **829** à l'Institut des Beaux-Arts de Fouban, **1 194** étudiants en Faculté de Médecine et des Sciences Pharmaceutiques.

L'ensemble des annexes qui constitue une extension de la Faculté d'Agronomie et des Sciences Agricoles compte **662** étudiants.

- La tutelle académique est exercée sur plus de plus de 70 institutions d'enseignement supérieur privé dont **58** opérationnels.

A cette performance exceptionnelle, s'ajoute des prouesses internationales de notre institution, renforçant son classement dans une économie de la respectabilité et une éthique du travail, de l'effort et de l'excellence. Cette université, à l'image du monde que nous traversons et qui nous traverse de manière dynamique et profonde, paraît ne posséder ni centre ni fin et

renforcer ainsi son caractère inachevé, appelant encore et toujours de l'effort. Merci pour votre leadership avisé monsieur le Recteur.

Comment ne pas nous exclamer avec Joshua Oppenheimer à travers son film sorti en 2024 : The end ! The Happy end, pourrons nous dire. Effectivement nous y sommes. Nous célébrons ce jour, 31 juillet 2025, tel qu'instruit par le Ministre d'Etat, Ministre de l'Enseignement Supérieur et Chancelier des Ordres académiques, la fin de l'année académique 2024/2025. Cet événement organisé sous les auspices de la formation, de la reconnaissance de l'encadrement de ces enfants qui nous ont été confiés et de l'excellence est devenu au fils des ans un point d'ancrage de la vie de l'Université de Dschang. Une fois encore l'Université de Dschang consacre et honore l'excellence académique. En effet, débuté le 07 octobre 2024, deux ou trois moments forts au-delà des activités rituelles ont marqué cette année. Ainsi, en est-il des innovations et de la préservation des acquis.

Pour ce qui est de l'innovation, elle se perçoit à un triple niveau académique, social et sportif. Sur le plan académique, afin de contribuer à l'aide à la décision et participer au développement sociale, économique et politique, conformément à la loi sur l'Enseignement supérieur qui prévoit le « *renforcement du tissu économique notamment par la valorisation des produits de la recherche* », l'Université de Dschang a institué la Policy brief. Il s'agit d'une note de politique publique dans la laquelle les étudiants des cycles Master et Doctorat présentent les résultats de leur recherche assortis des suggestions en vue de l'amélioration de la situation, objet de la recherche. Ce

travail documenté, argumenté, apprécié et classifié sera acheminé auprès des autorités administratives et politiques pour la construction et l'implémentation des politiques publiques. A date, nous avons reçu plus 120 policy briefs des travaux de thèses de doctorat des étudiants. Cette initiative vise non seulement la communication des travaux recherche au sein de l'institution, mais en plus, elle matérialise la contribution de l'Université de Dschang à l'atteinte des objectifs de la vision d'un Cameroun émergent à l'horizon 2035. Dans cette même lancée, à l'issue de l'éboulement de terre le 05 novembre 2024 à la falaise de Foreke-Dschang ayant entraîné la rupture de la route nationale n°5, l'Université a réalisé sous la férule d'une équipe d'enseignants-Chercheurs de l'institution éponyme le livre blanc sur la fragilité des sols à l'Ouest Cameroun et sur le long de la falaise de Foreke-Dschang. Au-delà de la compréhension du phénomène survenu, les recommandations de cette étude prenant en considération la Stratégie Nationale de Développement (SND30) privilégiant la réelle volonté d'un développement harmonieux du territoire, ont conduit au lancement des travaux portant réaménagement de cette route nationale desservant les régions de l'Ouest, du Littoral et du Nord-Ouest. Toujours, dans le volet innovation académique, il s'est agi de procéder à la mise en écriture d'un catalogue des formations universitaires. Ce document d'une centaine de page présente de manière fort détaillée les différents cursus des études au sein des différents établissements que compte l'université de l'Université de Dschang. Il permet une meilleure connaissance aussi bien des cycles que des parcours sollicités.

En ce qui concerne le volet social, il est marqué par l'institutionnalisation de la journée de l'intégration des nouveaux étudiants. C'est au-delà d'un rituel d'accueil, un moment de socialisation pour ces jeunes apprenants aux principes et valeurs universitaires. En effet, accueillant les étudiants, les responsables universitaires ont tenu à expliquer à ces jeunes, l'organisation et le fonctionnement de l'Université, les ressorts de leurs études, et afin il a été question pour ces derniers de marquer de leur présence à l'Université de Dschang à travers la mise en terre au jardin botanique d'arbres. Cette initiative est une contribution à la préservation de l'environnement et à la protection de l'écosystème de l'Université de Dschang de manière spécifique, et du département de la Menoua en général.

Enfin l'aspect sportif et culturel, à cet effet, l'Université de Dschang a organisé au cours de cette année académique la première édition des Championnats Zonaux Universitaires (CHAZU). Cette nouvelle formule de l'organisation des Jeux universitaires adoptée, répartie en quatre zones les institutions universitaires du Cameroun où des sélections en vue de la participation à l'épreuve finale sont effectuées. Ainsi, regroupées en la zone D, les équipes des universités de Dschang et Bamenda ont rivalisées d'adresse pour l'obtention des tickets de participation aux Jeux Universitaires d'Ebolowa 2026.

Pour ce qui est de la préservation des acquis, l'Université de Dschang a comme à l'accoutumée atteint les objectifs assignés par la tutelle, le ministère de l'Enseignement Supérieur. Entre autre, missions reconnues aux

institutions universitaires en général, et en particulier à l'Université de Dschang, il y'a « *la production, l'organisation et la diffusion des connaissances scientifiques, techniques, technologiques et culturelles, professionnelles et éthiques* ». En implémentant cette politique, l'Université de Dschang, creuset de la formation, s'est engagé dans un processus de l'excellence où les résultats enregistrés ont un écho considérable. Dans cette perspective, les enseignements ont été dispensés dans les huit établissements de l'Université de Dschang aux étudiants, conduisant d'une part à une évaluation semestrielle parcimonieuse des étudiants, et à des évaluations scientifiques des rapports et des mémoires de fin d'études d'autre part. Ainsi et malgré le caractère timoré des effectifs de cette année, on dénombre pour le compte de l'année académique qui s'achève ce jour, environ 1250 mémoires de master recherche ont été soutenus contre environ 800 pour le Master Professionnel. Au total, c'est 2050 mémoires soutenus pour le compte de l'année académique 2024/2025. Cette prestance académique et scientifique est à saluer et à mettre à l'actif du corps enseignant qui s'est dévoué à la tâche, de même qu'au personnel d'appui, qui au quotidien participent à la réalisation de ces activités. Aux étudiants et aux jeunes diplômés formés cette année, en vous souhaitant un repos mérité, l'Université de Dschang leur adresse ses vives félicitations.

Now that the year ends, I wish to send my own well wishes to our students, especially those who are leaving the University for now. I share their

excitement at the prospect of being part of this great institution, the best in Central Africa and probably beyond. Congratulations on persevering and completing your studies. You can be justly proud of your achievements. I am sure that the very people who have supported you in your studies – sponsors, parents, families, lecturers and community will also be very happy that the sacrifices, the encouragement that they have made, coupled with the dedication and perseverance that you have put into your studies, have paid off today. We are pleased to join you in celebrating a memorable and joyous day, a time that you can look back with happiness and satisfaction throughout your life. As I have often remarked at similar events, today is not the end, but the beginning of a new chapter in your lives. Go out with a thankful heart with humility and with a purpose-driven goal to serve others. By doing that, you will be respected and rewarded but more importantly you will have a sense of fulfillment. To those leaving and those still here, continue to value life-long learning in this ever-changing world but more importantly as graduates now equipped with new knowledge and skills, to use these wisely and to come up with solutions to the challenges and problems that we are encountering in our own beloved Cameroon.

Thank you very much for your kind attention.